

DFTLV
SFTLV-EEO
Affaire suivie par :
Frédérique Cauchi-Bianchi
Tél : 04 92 15 47 02
Mél : frederique.cauchi-bianchi@ac-nice.fr

Nice, le 04/11/20

Frédérique Cauchi-Bianchi
IA-IPR, Responsable Académique de Formation
Conseillère Académique en Recherche et
Développement, Innovation-Expérimentation

à

Mmes et M. les professeurs,
Mmes et M. les conseillers principaux d'éducation,
Mmes et M. les psychologues de l'Education Nationale

Mesdames et messieurs les professeurs, mesdames et messieurs les conseillers principaux d'éducation,
mesdames et messieurs les psychologues de l'éducation nationale,

Les mots pour dire l'émotion, le chagrin et les inquiétudes que nous partageons ne sauraient suffire à accompagner ces lendemains et leur réalité. Si depuis 2015 notre académie a fait de l'enseignement des valeurs de la République une priorité de formation, il faut bien reconnaître que les plus de 11500 journées de formation réalisées n'ont pu ni bénéficier à la totalité des professionnels que vous êtes, ni répondre à tous les besoins. Depuis le 19 octobre, le recteur Laganier a souhaité mobiliser les acteurs de la formation autour des différents temps de rencontres et d'échanges avec les représentants des personnels afin qu'une réponse rapide aux attentes et aux besoins exprimés par leurs voix en matière de formation vous soit proposée.

Cette année encore, le plan académique de formation propose sur ce champ des formations tant à visée individuelle qu'à visée collective. J'ai demandé que les inscriptions individuelles soient réouvertes pour ces formations, les formations de proximité pouvant, elles, se demander tout au long de l'année. En effet, je vous rappelle que les équipes en établissements peuvent solliciter, via leur chef d'établissement, une formation adaptée à leurs besoins et à leur contexte, quel qu'en soit l'objet. La laïcité, l'esprit critique, les valeurs de la République, l'égalité filles-garçons, l'éducation morale et civique sont bien sûr des objets de travail en équipe qui pourront être déployés si la demande en est faite.

Naturellement, la formation continue des référents laïcité, radicalisation, égalité, culture ainsi que celle des formateurs se poursuit, de manière à pouvoir répondre à chacune des demandes qui émaneront des collectifs.

Les inspecteurs des disciplines et spécialités sont au travail depuis longtemps sur ces questions et ont réactivé le travail avec les formateurs pour que les formations disciplinaires qui se dérouleront, en présentiel ou à distance selon les conditions sanitaires et sécuritaires, soient l'occasion d'explicitier ce qui dans vos pratiques ordinaires ou/et dans les contenus de vos programmes construit et incarne les valeurs de notre République. Par ailleurs, nous mettrons tout en œuvre pour pouvoir vous faire bénéficier d'interventions de haut niveau sur le fond de toutes ces questions.

Nous sommes conscients que l'urgence est aussi de pouvoir répondre à des questions professionnelles individuelles qui portent sur le comment réagir et agir, dans la classe, dans l'établissement. C'est pourquoi nous proposons **un dispositif nouveau sur la pause méridienne des mardis et jeudis principalement : une équipe constituée d'un formateur/référent Valeurs de la République et d'un formateur/référent de l'équipe mobile académique de sécurité pourra recevoir vos questions et y répondre ou tout mettre en œuvre pour qu'une réponse vous soit apportée.** Il ne s'agit pas d'une cellule de soutien psychologique, celle-ci existe par ailleurs.

Il s'agit d'un point ouvert pour vous accompagner pratiquement, concrètement, sur certaines questions plus urgentes et plus pragmatiques : Comment réagir ? Quand ? comment agir ? que faire ? Vous pourrez vous pré-inscrire grâce au lien suivant : <https://framadata.org/Yly9rEtZH6M2fVEv>

Ce dispositif est imaginé pour répondre à un besoin immédiat et à des attentes entendues depuis le 16 octobre. Il n'a pas vocation à être pérennisé, donc sera mis en veille dès lors qu'il ne répondra plus à vos besoins.

Sachez aussi que les personnels d'encadrement (personnels de direction et personnels d'inspection) vont poursuivre leur formation en matière de gestion de crise et sur toutes les questions vives que réveillent ou qu'ouvrent les tragédies récentes. Nous les savons être vos interlocuteurs privilégiés, ils sont aussi à vos côtés et à votre écoute.

Au-delà de l'urgence, le principe de laïcité et les valeurs de la République resteront un enjeu majeur et structurant en matière de formation, c'est pourquoi le conseil académique de la formation se réunira pour envisager, avec les représentants des organisations syndicales, la directrice de l'INSPE et les représentants des universités, les évolutions nécessaires à l'offre de formation. Les groupes de travail avec les organisations syndicales sur la formation prévus dans les prochaines semaines seront aussi le lieu de prise en compte de vos besoins sur ces questions.

Je vous assure de l'engagement entier des équipes du département de la formation tout au long de la vie dans ce moment particulièrement difficile.

La responsable académique de formation



Frédérique CAUCHI-BIANCHI